

# BEOĞLU

QUOTIDIEN POLITIQUE ET FINANCIER DU SOIR

## Une inquiétude déplacée : le prix du sucre ne haussera pas

A la suite des rumeurs qui ont commencé à circuler ces jours derniers suivant lesquelles le prix du sucre hausserait, certains épiciers ont commencé à dissimuler les steaks se trouvant entre leurs mains. D'autre part, beaucoup de gens, se croyant avisés, ont fait des achats considérables de cet article. Hier, par suite de l'affluence de la demande, on s'est vu dans l'obligation, dans certains endroits, de ne pas céder aux clients plus de 250 grammes de sucre, à la fois.

Le gouverneur-adjoint, M. Ahmed

Kinik, consulté à ce propos, a déclaré : — La nouvelle que le prix du sucre subira une hausse est entièrement contournée. Il n'est question, pour le moment, de rien de tel. Le fait que l'on n'a pas se procurer du sucre chez certains épiciers provient de ce que l'on a fait des provisions supérieures aux besoins réels. On a vendu aujourd'hui 4 wagons, soit 60 tonnes de sucre en notre ville. En cherchant à constituer des réserves de sucre, on prive les citoyens des quantités dont ils ont besoin quotidiennement.

## La fête des médecins

### L'Axe remportera la victoire cette année

#### Importantes déclarations du général Oshima

Stockholm, 15 A.A. — B.B.C. Le général Oshima, ambassadeur du Japon à Berlin, a déclaré que l'Axe remportera la victoire cette année et régira le monde. L'ordre nouveau dans le monde, l'ordre que l'Axe instituera sera militaire, politique et économique.

#### Les prodromes de l'attaque contre l'Australie

### Bombardements japonais

Melbourne, 15. A.A. — Le communiqué annonce que les bombardiers japonais attaquèrent samedi les îles voisines de l'Australie, notamment l'île Thursday située à 45 kms au Nord de l'Australie.

#### ... Et voici un nouveau débarquement

New-Delhi, 15. A.A. — Les avions des Japonais bombardent les îles au Nord de l'Australie.

Les Japonais ont débarqué dans l'île de Thursday, à peu de distance de l'Australie.

En Birmanie l'avance se poursuit en deux directions

Saïgon, 15. A.A. — Les Japonais en Birmanie avancent dans deux directions.

#### Le sort de l'Iran

#### Un nouvel accord anglo-soviétique

Londres, 15-A.A. — Télémondial. Un accord est intervenu entre l'URSS et la Grande-Bretagne pour la délimitation de leur zone d'influence en Iran.



Distribution de vivres aux enfants grecs par les soins des troupes du Corps d'occupation italien

#### Nouveaux accords économiques italo-alliés

### L'Axe est fort dans le domaine économique également

Rome, 14. A. A. — Hier, le ministre des affaires étrangères italien, comte Ciano, signa avec l'ambassadeur du Reich, M. von Mackensen et le ministre Corio, une série d'accords réglant dans le domaine économique et financier la coopération entre l'Italie et l'Allemagne jusqu'à la fin de 1942.

Ces accords comprennent principalement l'échange mutuel de matières premières qui s'intensifiera considérablement au cours de 1942 et augmentera fortement la production des industries de guerre.

De la part de l'Allemagne on intensifiera les exportations en Italie de houille, de fer et d'acier.

#### Les intérêts communs en territoire occupé

En outre, plusieurs problèmes concernant les intérêts communs des deux pays dans les territoires occupés seront réglés. On prit particulièrement des mesures concernant la Grèce et la reprise de la vie économique dans ce pays.

Ces conversations ont donné une nouvelle preuve que les puissances de l'Axe sont aussi fortes dans le domaine économique qu'en dans le domaine militaire et que la victoire est sûre même dans le domaine de la production.

#### Le ravitaillement en Italie

Rome, 14. A. A. — OFI: La ration de pain sera ramenée demain, en Italie, de 200 à 150 grammes par jour et par personne. Telle est la décision du comité interministériel des prix qui siégea deux jours au palais de Venise sous la présidence de M. Mussolini. Les suppléments aux travailleurs « lourds » atteignant dans certains cas 450 grammes, sont maintenus.

Un supplément mensuel de 500 grammes de pâtes est prévu pour les provinces méridionales. Dans d'autres régions, les rations de viande seront augmentées de 30 à 50 grammes par semaine.

Le comité décida en outre le relèvement de la ration de sucre allouée aux enfants et autorisa le ministère des communications à apparter des réductions rigoureuses à la circulation des trains de voyageurs.

#### La bataille navale de Java

### La plus meurtrière que l'histoire ait mentionnée

Vichy, 15. A. A. — Londres et Washington publient simultanément le compte-rendu de la bataille navale de Java et disent que ce fut la plus meurtrière que l'histoire ait mentionnée.

#### Les Alliés avouent la perte de 5 croiseurs et 8 destroyers

Londres, 15. (Radio, 7 h. 15). — De l'Akşam — Hier nuit, Washington et Londres ont publié le communiqué conjoint que voici :

La bataille qui a commencé le 27 février dans les eaux de Java a duré 3 jours.

Les Alliés ont perdu 13 navires de guerre, deux croiseurs japonais armés de canons de 203 m.m. ont coulé. Un croiseur a été endommagé et l'on croit qu'un incendie a éclaté à bord de deux autres. Un destroyer japonais a coulé ; 3 autres ont été endommagés. On les a vu en train de couler ou de brûler.

Les pertes des Alliés se répartissent comme suit : 1 croiseur et 4 destroyers anglais ; 1 croiseur australien ; 1 croiseur et 1 destroyer américains ; 2 croiseurs et 3 destroyers hollandais ont été coulés. La flotte alliée, quoique très inférieure en nombre, s'est livrée à des attaques très résolues et très violentes contre l'ennemi.

#### Les forces en présence

Les deux flottes se sont rencontrées au Nord et à l'Est de Java.

La flotte japonaise comptait 2 gros croiseurs de 10.000 tonnes armés de canons de 203 m.m., 3 croiseurs moyens armés également de canons de 203 m.m. et d'autres croiseurs. Ils étaient accompagnés d'une flottille de 13 destroyers.

La flotte japonaise disposait de la supériorité de calibre relativement à la flotte alliée. Elle disposait aussi d'un nombre des destroyers triple.

Les destroyers japonais sont passés les premiers à l'attaque, mais ils ont été repoussés. Un destroyer japonais a été atteint par un coup portant du croiseur australien le Perth. Sur ces antrefaites, le croiseur anglais Exeter a été atteint (Voir la suite en 4ème page)

# La presse turque de ce matin

Tasviri İttifat

## Les cuirassés n'ont plus de répit...

L'éditorialiste de ce journal écrit :

Pas plus que les humains, les fameux grands cuirassés qui naviguent sur la surface des mers n'ont plus aucun repos.

Surtout depuis que, sur les rives de la presqu'île de Malacca le plus nouveau cuirassé au monde ainsi qu'un autre dreadnought ont péri en une dizaine de minutes sous l'attaque de 21 avions, la maîtrise des mers a été vivement ébranlée. D'ailleurs, depuis le début de la présente guerre, on affirme que cette maîtrise est passée des cuirassés aux avions. Mais ce n'est que ces temps derniers que l'on a vu des escadrilles d'avions s'attaquer à de grands navires de bataille et les couler.

Nous avons appris ainsi que les avions anglais avaient joué un rôle important dans la submersion du *Bismarck*. Mais il avait fallu, pour atteindre ce résultat, trois jours d'efforts ce qui, à un certain point de vue, ne confirmait guère la thèse la supériorité de l'avion. Le dilemme subsistait donc : avions ou cuirassés ?

L'événement qui s'est déroulé sur les côtes de la presqu'île de Malacca paraît être le premier fait concret qui apporte une solution catégorique à la question.

Il est hors de doute d'ailleurs que les avions des autres pays également ont acquis leurs capacités d'incommoder les flottes adverses. Le communiqué italien, paru il y a deux jours, annonce que la formation de navires de guerre anglais rencontrée en Méditerranée a été attaquée d'abord par les avions-torpilleurs italiens qui ont détruit ou endommagé deux croiseurs, puis par les avions-torpilleurs allemands, qui en ont endommagé deux autres. Étant donné que ces affirmations n'ont pas été démenties jusqu'ici, il faut en conclure que la flotte anglaise en question a été effectivement fort importunée.

VAKIT

## Une inimitié et une amitié

M. Asim Us rappelle le télégramme de Radio-Urbe, reproduit avant hier par l'A.A., et où il était question du retrait probable du maréchal Pétain.

Au moment où des commentaires de ce genre sont répandus, de Rome, on apprend que le gouvernement de Vichy a fourni à Washington des assurances comme quoi l'île de Madagascar et la flotte française ne seront pas livrées à l'Axe. Point n'est besoin d'être fort intelligent pour discerner la relation entre ces assurances et ces menaces de l'Axe. L'Allemagne, qui est en train de gagner toutes ses forces en vue de l'offensive du printemps, essaye d'obtenir le plus d'effets possibles de ses alliés et de retirer aussi le plus de monde qu'elle pourra de ses garnisons en territoire occupé. Et cette fois, malgré toutes les assurances du maréchal Pétain, elle ne paraît pas disposée à renoncer facilement à ses visées sur la flotte française, tandis que le Japon aspire à utiliser Madagascar comme base navale.

Une autre nouvelle, qui attire l'attention, dans le même ordre d'idées, est une dépêche de Berlin où il est question d'orienter les relations germano-bulgares vers l'obtention d'un même but. « C'est pourquoi, y est-il dit, chaque pays consacrera toutes ses forces à l'aide commune ». Récemment, les Allemands ont retiré leurs troupes d'occupation de Yougoslavie dont la relève a été assurée par les Bulgares. Il appert de la dépêche à laquelle il a été fait allusion plus haut que d'autres tâches seront également exigées des Bulgares.

Dans son numéro du 2 mars, le « Mir », parlant de l'offensive allemande du printemps, a souligné le caractère décisif qu'elle revêtira et a ajouté : « Les Bulgares sont prêts à assumer la part de sacrifices qui leur incombe, ils ont lié leurs destinées à celles de l'Axe ».

D'autre part, nous constatons dans les journaux allemands des articles destinés à satisfaire les Bulgares. Il est question de réaliser la Grande Bulgarie du traité de San-Stefano, qui fut empêché, à l'époque, par l'Angleterre. Il nous est impossible de ne pas être attentifs à ces paroles et de ne pas en rechercher le sens. Un article paru dans la « Donau-Zeitung » du 1er mars et reproduit par les journaux bulgares appartient à la même catégorie de manifestations.

Il peut toujours y avoir des coquetteries de ce genre entre l'Allemagne et la Bulgarie, qui sont des amies ; et elles peuvent y trouver plaisir l'une et l'autre. Soulement, celui qui veut conquérir le cœur de son ami ne doit pas, pour cela, semer l'inquiétude et le trouble à l'entour. Ou bien le journal allemand ne se rend-t-il pas compte de ce que représentait pour la Turquie le traité de San-Sefano qui étendait les frontières de la Bulgarie jusque sous les murs d'Istanbul.

KDAM Sabah Postası

## Tandis que la France fournit des assurances...

M. Sükrü Ahmet s'attache à l'analyse du télégramme de Radio-Urbe. Et il ajoute :

Les relations entre l'Angleterre, l'Amérique et la France de Pétain paraissent parfois présenter une détente et une amélioration ; parfois, par contre, elles se tendent au point qu'on eut prévoir l'explosion d'un véritable état de guerre. On se rend compte, en effet, que la France n'est parvenue à satisfaire complètement ni les Alliés ni l'Axe.

L'avenir dira si, dans son propre intérêt, il aurait mieux valu, pour la France, de se retirer avec sa flotte et le reste de son armée en Afrique du Nord, pour y continuer la lutte. Pétain a préféré, au moment de la défaite, se séparer de l'Angleterre et de ses alliés ; il s'est tracé une politique propre et s'est efforcé d'utiliser les forces restantes pour la sauvegarde de l'empire. Dans ce but, il a adopté une attitude d'impartialité entre les deux groupes en présence et attend le résultat des événements en paraissant, suivant les circonstances, suivant les demandes qui lui sont adressées, tendre d'après le cas, à droite ou à gauche.

Mais il est évident, d'après les publications de l'agence italienne et quelle que soit l'attitude apparente de l'Angleterre et de l'Amérique, que l'on n'est pas satisfait de la position actuelle de la France de Vichy.

... Malgré que les trois quarts de son territoire soient occupés, grâce à ses colonies d'Afrique, de l'Atlantique et du Pacifique, la France peut rendre encore des services aux Alliés.

Une France amie et alliée pourrait leur être aussi très utile pour l'ouverture d'un nouveau front à l'Ouest. D'autre part, elle pourrait être très utile à l'Axe en adhérant à ce groupement ou en observant tout au moins une attitude qui lui soit favorable. On peut même dire que la collaboration de la France serait encore plus profitable à l'Axe qu'aux Alliés.

A. — Elle lui assurerait une armée de 4 millions d'hommes complètement réorganisée;

B. — Elle offrirait l'apport de sa flotte;

C. — Elle lui ferait gagner les bases de l'Afrique du Nord;

D. — Celles du Pacifique et de l'Atlantique;

E. — Elle mettrait à la disposition de l'Axe toute son industrie et ses sources de richesses.

Il est hors de doute que l'Angleterre et les Etats-Unis recherchent à nouveau la collaboration de la France. Même s'ils (Voir la suite en quatrième page)

# LA VIE LOCALE

## "PARA" au Théâtre de la Ville

Les polémiques, controverses et autres accusations de plagiat qui se sont abattues, tel un essaim de guêpes, sur la pièce de Necib Fazil Kisakürek, ne peuvent intéresser que ceux qui y trouveraient soit un profit... négatif, soit la fausse gloire d'une émersion aussi rapide qu'inaperçue de l'obscurité dans laquelle ils sont condamnés à végéter ; nous ne nous y attarderons donc pas.

\*\*

Pièce puissante, d'une vitalité et d'un relief saisissants et singulièrement vigoureux, telle l'effigie d'un Géser romain dont Hadi Hun, admirable protagoniste, possède le facies impérieux et dominateur ; pièce aux sonorités infinies, aux multiples et durables échos, aux idées d'une originalité qui confond, appliquées qu'elles sont à l'expression d'une conception aussi milléniairement banale qu'est l'argent ; pièce qui vient après « Céer un Homme » dont la farouche et prenante originalité laissait diviner une ascension qui ne s'est pas démentie et que notre plus grand lyrique actuel vient de nous offrir.

Un mysticisme latent, un élan invincible et dont la présence est pourtant certaine, vers le Graal inaccessible d'une Légende Dorée de noblesse et de foi, hors des contingences vaines de l'existence quotidienne et matérielle ; à cette envolée se mêle étroitement une profonde croyance en Dieu et des principes religieux étayés par une impitoyable logique ; l'on se devait de souligner ces particularités propres à Kisakürek et qui lui octroient une place nettement à part et au-dessus de nos auteurs contemporains, si l'on veut s'imprégner des résonances qu'éveille son drame « PARA ».

Le dialogue est souverain : un périple jaillissement, un griser, un feu d'artifices ou de Bengale d'idées dont quelques-unes suffiraient à alimenter d'une forte substance une autre pièce

tout entière ou pour animer radicalement un gros volume, de rebondissements continuels dans la forme pression de ces idées que Necib Fazil, semeur glorieux, répand à la fin d'une dextre généreuse et joyeuse.

Parler de l'interprétation, c'est parler Hadi Hun qui, tel Antée, de ses fortes épaules le poids du tout entier ; l'autorité, le jeu et magistral, la diction parfaite, mique et le masque arrogant de l'Affaires, masque auquel se substitue celui du miséreux intoxiqué qui vient, tout ceci forme ce que pellerons sa plus belle création en théâtre possible actuellement en Hün son plus puissant artiste.

Le rôle du ministre fasquelle est tenu par Kemal avec sagesse et une bonhomie extrêmement tiles ; la finesse du jeu de Georges qui force la sympathie, est exécuté, on aimerait lui voir confier d'importance précise.

Les autres personnages tirent

rablement, c'est le cas de le dire épingle du jeu ; à remarquer et gnaler l'interprétation vivante,

pair de l'acteur qui a tenu et au

acte, le rôle de l'assassin et au tout simplement, admirable.

MEKKI ZEL

La famille de feu Michel Zellie, douleur de vous faire part du son regretté

Georges M. ZELL

survenu à Rome le 7 février, vous prie de vouloir bien assister à la messe de Requiem qui sera pour le repos de son âme, le 1<sup>er</sup> mars 1942 à 10 heures, en l'église Ste. Marie Draperis.

Prise pour

## La comédie aux cinq actes divers

### LE « BIENFAITEUR »

— Jamais plus, je ne ferai le bien à personne... L'homme qui fait ce serment solennel est un pauvre diable, l'air minable, qui attend dans le corridor du palais de Justice le moment où l'huissier le convoquera dans la salle du tribunal. Et naturellement, les babauds, friants d'une confession publique, font tout de suite cercle autour de lui. Encouragé par l'attention de cet auditeur improvisé, il reprend :

— Figurez-vous que j'occupe une chambre à l'Asile des Pauvres de Besiktas. Ce n'est pas une honte : il n'y a que Dieu qui ne tombe jamais... Un de mes amis occupe la chambre voisine. Et il a fallu qu'une femme vint s'installer dans l'autre chambre!

Entre voisins, peut-on pas échanger un salut, quelques visites de courtoisie? Je ne suis pas de ceux qui passent leur soirée au café. J'allais fréquemment chez la voisine. On causait tranquillement de choses et d'autres, jusqu'au moment d'aller se coucher.

Un jour, ce fut elle qui vint me trouver. Elle me confia qu'elle avait des embarras d'argent. Si pauvre que l'on soit, on a du cœur. Cela me fit de la peine de la voir dans cet état. Et en regardant un peu sur mon visage ordinaire, j'ai pu lui prêter quelques sous. Ce n'était pas grand chose, mais c'était beaucoup pour moi!

Elle prit l'argent. Puis, elle n'en fit plus aucune mention. J'attendis. Toujours rien. Alors je fis une allusion discrète. Mais elle ne voulait pas comprendre. Je m'exprimai en termes plus précis encore, toujours sans succès.

Mais, un beau jour, j'éclatai. Rien ne m'est d'ailleurs plus désagréable que de passer pour un nigaud.

— C'est une honte, m'écriai-je. Je ne suis pas millionnaire, moi! Tu sais que j'ai besoin de cet argent. Rends-le moi...

Mais la commère se mit à rire plus fort encore. Elle se précipita dans la chambre de mon voisin en hurlant :

— Au secours, on m'assassin!

J'essaya de m'expliquer :

— Qui t'assassine, voyons, que t'a-t-on fait?

La mégère était déchaînée. Il y eu des agents. Et me voici ici.

Sur ces entrefaites, à l'appel des parties sont convoquées devant le tribunal. Les faits ne se sont pas déroulés toutefois de la façon dont l'accusé les a relatés au bénévoles dans le corridor du palais.

Il y a eu effectivement voies de fait et la plaignante en porte encore les traces. Notre homme est donc donc convaincu de violation de domicile. — en l'occurrence de son voisin de chambre. mais évidemment de 6 mois de prison; mais eu que commencement d'exécution sa peine est réduite à 2 mois.

La dame Nazmiye, habitant à Taksimullah, No. 10, avait créé une personne domestique qui fonctionnait avec régularité. Elle avait trouvé des jeunes et avenants, Hacer et Molla, qui servaient de capitaine (sermaye) dans le langage pittoresque du débrouillard personnes "se chevauchent".

battaient elle-même les clients. Le trio, comme on voit, avait oublié toutefois que la police suit avec l'attention la plus

activité et y intervient dès que l'offre est offerte. C'est ainsi qu'un beau jour mes ont été surprises en flagrant dans la Chambre pénale du tribunal devant quelle Nazmiye a comparu, l'st 8 mois de prison.

Les garçons de café Ali, Duran, convaincus d'avoir témoigné devant assidus après un séjour à Anadolu, à Sirkeci, ont devant le tribunal pénal de paix de Samsun, 170 Ltqs. d'amende et 8 mois de prison.

LES BOIS

Les garçons de café Ali, Duran, convaincus d'avoir témoigné devant assidus après un séjour à Anadolu, à Sirkeci, ont devant le tribunal pénal de paix de Samsun, 170 Ltqs. d'amende et 8 mois de prison.

Les garçons de café Ali, Duran, convaincus d'avoir témoigné devant assidus après un séjour à Anadolu, à Sirkeci, ont devant le tribunal pénal de paix de Samsun, 170 Ltqs. d'amende et 8 mois de prison.

Les garçons de café Ali, Duran, convaincus d'avoir témoigné devant assidus après un séjour à Anadolu, à Sirkeci, ont devant le tribunal pénal de paix de Samsun, 170 Ltqs. d'amende et 8 mois de prison.

Les garçons de café Ali, Duran, convaincus d'avoir témoigné devant assidus après un séjour à Anadolu, à Sirkeci, ont devant le tribunal pénal de paix de Samsun, 170 Ltqs. d'amende et 8 mois de prison.

**CE QU'ON N'A PAS ENCORE VU NI ENTENDU ...**

*La plus Merveilleuse Réalisation*

Cinématographique... UN JOYAU d'ART et de GOUT...

**BUENOS-AYRES...** la NUIT

**BUENOS-AYRES...** qui DANSE

**BUENOS-AYRES...** qui AIME et CHANTE

dans

**ARGENTINA**

avec Betty Grable-Den Ameche  
la chanteuse portugaise : Carmen Miranda

*Entièrement Colorié*

8 Orchestres Argentins... 500 danseurs. Les TANGOS, les CONGAS et les CHANTS les plus VOLUPTEUX

Mercredi Soir

prochain  
18 Mars au

**MELEK**

### COMMUNIQUE ITALIEN

Activité de reconnaissance limitée  
Les incursions de la R.A.F.  
Un septième sous-marin anglais coulé

Rome, 14. A.A. — Communiqué No 65! du Quartier Général des forces armées italiennes :

Activité limitée des éléments en exploration sur le front de Cyrénaïque.

Des incursions de forces aériennes ennemis sur Tripoli, Benghazi et les alentours d'Athènes ne causèrent pas de victimes.

Le torpilleur «Cigno» a coulé un submersible ennemi.

Où se souvient que le communiqué officiel italien du 11 crt. avait annoncé la destruction de 6 sous-marins anglais en quatre semaines; en voici un septième qui vient s'ajouter à ce total.

Le Cigno, qui vient de réaliser ce coup heureux, appartient à la catégorie des petits torpilleurs italiens et à la classe des «signes du Zodiaque». Les bâtiments de cette série déplacent environ 650 tonnes et flotent 34 noeuds. Ils sont armés de 3 canons de 102 m.m., 2 de 37 et 6 mitrailleuses, tous anti-aériens. Ils ont quatre tubes lance-torpilles et sont équipés aussi pour la pose de mines. L'équipage normal compte 95 hommes.

Les bâtiments de cette série, affectés à la surveillance anti-sous-marine, ont déjà inscrit à leur tableau de chasse plus d'un submersible détruit.

### COMMUNIQUE ALLEMAND

Attaques soviétiques repoussées en Crimée et ailleurs. — 209 avions soviétiques détruits en 6 jours. — Les attaques contre Malte. — Les incursions de la R.A.F.

Berlin, 14 A.A. — Le Haut-Commandement des forces armées allemande communique :

Après une pause assez longue, l'ennemi a attaqué en Crimée avec des forces importantes, soutenues par des

tanks et des avions, les positions germano-roumaines sur la presqu'île de Kerteh. Dans des combats très durs, ces attaques ont été repoussées avec des pertes importantes pour l'ennemi; 46 tanks ennemis ont été anéantis.

Dans d'autres secteurs du front de l'Est, l'ennemi a continué ses attaques sans effet. Au cours de combats aériens, 17 avions soviétiques ont été abattus, sans que nous ayons subi de perte.

L'aviation soviétique a perdu, du 6 au 12 mars, 29 avions, dont 130 abattus dans des combats aériens, 26 par la DCA et 7 par l'infanterie. Le reste a été détruit au sol. Pendant la même période de temps, neuf de nos avions ont été perdus sur le front de l'Est.

En Afrique du Nord, nous avons bombardé des dépôts de matériel et des rassemblements de troupes britanniques dans le secteur de Tobrouk.

Les attaques aériennes contre les bases d'avions de Malte ont été poursuivies de jour et de nuit avec succès.

Sur la Manche et les pays occupés de l'ouest, des chasseurs allemands ont abattu sans propres pertes, 8 avions britanniques.

L'ennemi a jeté des bombes, la nuit dernière, sur différentes localités de l'ouest de l'Allemagne, surtout sur des quartiers d'habitation à Cologne. La population civile a eu quelques pertes. Un bombardier britannique a été abattu.

Berlin, 14 AA. — Le D.N.B. apprend de source militaire qu'au cours de la période du 2 février au 6 mars l'aviation soviétique a perdu 1.042 appareils dont 698 au cours de combats aériens. Durant la même période, les pertes de l'aviation allemande se sont montées à 96 appareils.

### COMMUNIQUES ANGLAIS

L'activité de la R.A.F.

Quatre bombardiers ne sont pas rentrés

Londres, 14. A.A. — Le ministère

Allez voir au

le plus BEAU FILM MUSICAL réalisé par

**WILLY FORST**

Le chef-d'œuvre qui EST TOUTE L'OPÉRETTE

VIENNOISE dans UN SUPERFILM

**OPÉRETTE** avec WILLY FORST-MARIA HOLST-DORA KOMAR et les CHOEURS et BALLETTS de l'OPERA de VIENNE

C'EST le Film à voir et à APPLAUDIR

Aujourd'hui à 11 heures matinée à prix réduits

**SES**

Le plus GRAND FILM de la célèbre vedette du "MAITRE des POSTES"

**HILDE KRAHL**

avec

KATHE DORSH et HENNY PORTEN

**COMÉDIENS**

Régie : G. W. PABST

remporte cette semaine

au Ciné

**SARK**

le succès que mérite ce Chef-d'œuvre

L'AMOUR ... LES PASSIONS ... LE LUXE ...

UN ROMAN qui arrache les larmes ...

UNE VIE de TENDRESSE et d'ART

Aujourd'hui à 11 heures matinée à prix réduits

L'ECRAN DE BEYOGLU

## Comédiens au Ciné "Sark"

L'atmosphère de l'Allemagne du XVIII<sup>e</sup> siècle avec ses petits cours, ses coutumes, ses catres. Dans ce milieu frivole, léger, plein de préjugés, une femme lutte, pour une idée, une grande idée à laquelle elle sacrifiera sa vie : Karoline Neuber a juré de créer le théâtre allemand, un vrai théâtre qui soit libéré des gaudrioles d'Alequin, qui suscitent le gros rire, mais empêchent l'élosion du sentiment.

Des aérodromes en territoire occupé furent également attaqués pendant la nuit et des mines furent semées dans les eaux ennemis.

Quatre de nos bombardiers sont manquants.

### La guerre en Afrique

Le Caire, 14. A.A. — Communiqué du Grand Quartier-Général britannique du Moyen-Orient :

Notre artillerie fut active toute la journée dispersant des petits détachements de transport mécanisé ennemis.

Nos colonnes de reconnaissance prirent contact avec quelques positions ennemis malgré la canonnade ennemie.

Les forces aériennes ennemis furent plus actives hier dans la région en avant et au-dessus de Tobrouk. Notre DCA abattit un bombardier en mer et signala avoir mis feu à un autre.

### COMMUNIQUE SOVIETIQUE

Aucun changement important sur le front

Moscou, 15. A.A. — Communiqué soviétique de la nuit :

Le 14 mars aucun changement important ne se produisit au front. Le 13 mars, 23 avions allemands furent abattus. Nous perdîmes 11 avions.

### THEATRE MUNICIPAL DRAME



PARA

Drame en 5 tableaux

par : Necib Fazil Kisakürek

COMEDIE

Ökse ve sükse

Sabibi : G. PRIMI

Umumi Nesriyat Müdürü :

CEMİL SIIFI

Münakasa Matbaası,

Gelata, Gözüköy

AU CINE la prestigieuse musique

du plus célèbre orchestre

du monde :

**LALE ARTIE SHAW**

avec

FRED ASTAIRE

et

PAULETTE GODDARD

dans

**TEMPÈTE de JAZZ**

continue à battre le record de tous les succès

Aujourd'hui matinée à prix réduits à 1 heure

La guerre sous-marine dans les eaux américaines

# 151 bâtiments jaugeant 1.029.000 tonnes coulés

## Un communiqué extraordinaire du Q. G. allemand

Berlin, 14. A. A. — Un communiqué spécial du Grand Quartier Général allemand annonce que des sous-marins allemands coulèrent 12 navires marchands ennemis dans les eaux des Indes occidentales ; il déclare également que la flotte allemande des sous-marins vient ainsi depuis qu'elle opère sur les côtes orientales du continent américain d'anéantir au total 151 bâtiments de commerce ennemis jaugeant au total 1.029.000 tonnes. Parmis ces bâtiments se trouvent 58 bateaux citerne d'une total de 442.000 tonneaux.

\*\*

Les pertes en bateaux-citernes sont particulièrement graves pour les Etats-Unis. Ainsi que nous l'avons souligné récemment c'est à peu près exclusivement par voie maritime que s'opèrent les transports de pétrole et d'huiles minérales tant du Mexique que des Etats producteurs du Sud à destination des Etats de l'Est, très fortement industrialisés.

## L'hécatombe de navires-citernes

On se souvient que durant l'été de 1941 le ministre de l'Intérieur, M. Ickes, avait cédé à l'Angleterre sur l'ordre de Roosevelt, 50 bateaux citernes. En automne, il se vit obligé de rappeler 40 de ces bateaux. En ce moment, la pénurie de navires de ce type se faisait par conséquent déjà sentir tant en Angleterre qu'aux Etats-Unis. Plus de la moitié de ces 50 navires-citernes ont été détruits au cours des dernières semaines par les sous-marins allemands.

Parmi les unités dont la submersion a été annoncée par la presse américaine avant que la consigne du silence fut adoptée, il y avait de très gros bâtiments, comme le *Neches*, de la marine fédérale, jaugeant 14.800 tonnes et le *E. H. Blum*, navire tout neuf, ayant un déplacement de 11.615 tonnes.

## Le transport de pétrole compromis

En vue de rassurer le public américain, on a publié que les bateaux-citernes coulés récemment dans la mer des Caraïbes ne sont que de tout petits bâtiments de 2.500 à 4.000 tonnes. En réalité, il s'agit de navires d'un type spécial, dont il n'en existe qu'environ 25. L'huile minérale provenant du Venezuela et qui est transportée du golf de Maracaibo vers les raffineries et les ports de chargement d'Aruba et de Curaçao, ne peut être amenée que dans de petits navires spéciaux parce qu'un vaste banc de sable empêche les grands navires-citernes d'aborder les ports de Venezuela. Ces petits navires, jugeant de 2.500 à 4.000 tonnes, ont un tirant d'eau de 4 mètres seulement pour pouvoir franchir ce banc de sable. A en juger des nouvelles arrivant d'Amérique, la moitié à peu près de ces petits navires paraît avoir déjà été envoyée par le fond. De ce fait, non seulement le ravitaillement des ports de pétrole des îles d'Aruba et de Curaçao est considérablement réduit, mais le transport vers l'Angleterre et les Etats-Unis l'est aussi.

## La ration de sucre en Amérique

Washington, 15. A. A. — La ration de sucre de 12 onces par semaine sera sans doute diminuée le mois prochain.

## LA PRESSE TURQUE DE CE MATIN

(suite de la 2me page)

ne peuvent l'obtenir, ils désirent du moins qu'elle demeure neutre et animée de haine à l'égard de l'Allemagne. Mais les événements démontrent que la France devra absolument choisir.

**Cumhuriyet**

## Ce qui se passe en Iran

M. Yanus Nadi souligne le caractère vague et embarrassé du démenti opposé par Londres aux informations annonçant des événements graves en Iran.

Ce n'est pas seulement en Iran qu'on observera et que l'on conviendra que parler d'alliance, d'obligations des traités et de coopération dans un pays dont on domine les affaires intérieures par la force des armes, constitue une sorte d'ironie avec les exigences les plus simples de la logique. Mais l'Angleterre aurait pu éviter au noble pays d'Iran qui vivait dans son orbite de tomber dans des situations qu'on croit être de plus en plus déplorables en raison d'une occupation commune que la Grande-Bretagne ne peut entièrement contrôler.

En tous cas, la situation de l'Iran est non seulement embrouillée, mais encore bien sombre. Il est de notre droit de nous attendre à ce que Londres, tout en éclaircissant cette situation, en redresse les déficiences, s'il y en a.

\*\*

M. Hüseyin Cahit Yalçın consacre encore un article, dans le « Yeni Sabah », au procès de Riom.

M. Ahmet Emin Yalman commente, dans le « Vatan », les discussions auxquelles donnerait lieu l'attribution finale de Saïlonique.

## Le nouveau cabinet hongrois

### M. de Bardossy reprendra son activité des guérison

Budapest, 14. A. A. D.N.B. — Le président du conseil, M. de Kallay, qui vient d'assumer la direction d'un ministère des Affaires étrangères, a reçu samedi les fonctionnaires attachés à ce ministère.

Répondant à l'allocution de l'adjoint du ministre des Affaires étrangères, ministre de Hongrie, M. Chyzyi, M. de Kallay souligna la nécessité de poursuivre, dans le domaine de la politique extérieure, une politique ne perdant pas des yeux le but à atteindre, comme elle a été poursuivie avec tant de succès par son prédécesseur.

Le président du conseil exprima l'espoir que M. de Bardossy, tombé malade il y a quelque temps, sera un jour en état de reprendre la direction de ce ministère, car nul n'est plus capable que lui d'occuper ces fonctions.

Demain, dimanche, à 13 heures, le président du conseil M. de Kallay va s'adresser à la nation hongroise par un discours radiodiffusé.

En sa qualité de président de conseil, M. Nieolas de Kallay a rendu visite, dans le courant du vendredi et du samedi, à l'archiduc, au cardinal-prince-évêque Seredi ainsi qu'aux anciens présidents du conseil, MM. Bethlen, Imredy et Bardossy.

## Les Etats-Unis commencent à rationner l'essence

Washington, 15. A. A. — L'Office de la production de guerre ordonna la réduction des approvisionnements d'essence pour les automobilistes dans les régions côtières orientales des Etats-Unis et du Pacifique nord-ouest.

## Les Américains veulent une offensive "à tout prix!"

Les statistiques de Gallup l'affirment...

New-York, 14 A.A. — La population américaine exige avec une telle impétuosité qu'on procède à une action offensive énergique contre l'ennemi, au prix de n'importe quels sacrifices, que le gouvernement a accentué les mesures qu'ils avaient déjà prises pour la conduite des opérations. Selon une enquête menée par l'Institut Gallup, deux Américains sur trois sont en faveur de toute disposition qui obligerait tout le monde d'accomplir une telle mission militaire, soit dans l'armée soit en dehors.

Le président Roosevelt répondit au voeu de l'opinion publique en concentrant la direction de toutes les affaires militaires entre les mains de 4 personnes, présidées par le général Marshall et en plaçant la marine sous les ordres d'un homme particulièrement décidé, l'amiral King. Le président étudie actuellement les réformes à établir dans le front intérieur. De hauts fonctionnaires du comité de production de guerre sont d'avis de créer un organisme central qui serait chargé de la répartition des vivres et de veiller à l'importation de nouveaux stocks.

### Actes de sabotage ou propagande?

M. Roosevelt déclara, au cours de la conférence de la presse, que plusieurs incidents permirent de penser que des plans de sabotage auraient été élaborés concernant les bâtiments du gouvernement à Washington et ailleurs. En conséquence, des ordres furent donnés renforçant la surveillance des édifices officiels.

Le gouvernement prévit également des dispositions qui rendront effectives les mesures d'obscurcissement. Des crédits de 18 millions de dollars seront demandés au Congrès à cet effet.

### Vers l'Est...

Londres, 15. A. A. — On signale qu'une escadre japonaise a été aperçue au large de la Nouvelle Guinée naviguant vers l'Est.

## L'évacuation de Bombay

Bombay, 15. A. A. — Bien des femmes et des enfants sont partis volontairement de Bombay depuis la chute de Singapour. Depuis trois jours les femmes des ouvriers ont pris aussi le chemin de l'exode. On souligne cependant que chaque année à pareille époque ont lieu des départs de Bombay.

## Le conseil des ministres français

Vichy, 14 AA. — Le conseil des ministres s'est réuni comme d'habitude ce matin sous la présidence du maréchal Pétain. Le ministre de l'Intérieur Pucheu et le ministre de l'Agriculture Caizot rendirent compte de leurs voyages en Afrique du Nord et dans le département de la Somme. Le conseil s'occupa en outre du relèvement des salaires, pensions et allocations diverses.

## Manifestations de la population à Rio

New-York, 14 A.A. — On mandate de Rio-de-Janeiro aux agences:

La foule des manifestants interrompit la circulation, hier, après-midi, dans des artères principales de la capitale brésilienne. La police fut contrainte de tirer des coups de feu en l'air pour disperser les manifestants. Plusieurs personnes furent légèrement blessées.

La police annonça que les Allemands se trouvant dans la ville furent arrêtés en vue de leur propre sécurité.

## LA BOURSE

Istanbul, 14 Mars 1942

Sivas-E

Sivas-E tur.

Bémin de la Anatolie II

Canque Centrale

Banque d'Affaires

CHEQUES

Change

Fermeture

Londres 1 Sterling 5.20

New-York 100 Dollars 129.70

Madrid 100 Pesetas 12.97

Stockholm 100 Cour. 8. 31.10

## La bataille navale de Java

## La plus meurtrière que l'histoire ait mentionnée

(Suite de la première page) par un obus de 203 m.m. dans la machine. Le navire, dont la vitesse a baissé, dut abandonner la ligne de bataille.

En même temps, un destroyer hollandais a coulé. Trois destroyers anglais ont reçu l'ordre de passer à la contre-attaque. On a fort peu de renseignements au sujet des résultats de cette attaque. Le destroyer *Electra* a disparu derrière le rideau de fumée des japonais et n'a plus été revu.

## La bataille des croiseurs

Les croiseurs sont alors revenus à l'attaque. Un des croiseurs japonais a été pris ; on est passé à l'action mais le résultat n'est pas connu.

## La recherche des transports

Les Alliés s'efforcent de trouver les transports ennemis sur le littoral de Java. Au cours de ces opérations, le destroyer anglais *Jupiter* a été endommagé par une explosion et a coulé.

## Le combat de nuit

Après minuit, 2 croiseurs ennemis ont été aperçus et engagés. C'est à ce moment que le croiseur hollandais *Ruyter* a été atteint par un obus.

Il a coulé, ainsi que le croiseur japonais également hollandais, à la suite d'explosions sous-marines. On croit qu'un autre croiseur japonais a coulé et qu'un autre a pris feu.

## La retraite

En raison de la grande supériorité numérique de l'adversaire, qui était dans la mer du Nord de Java, il a été décidé de retirer la flotte au Sud de l'île.

Pour réaliser cela, il fallait sous le contrôle des forces navales anglaises qui occupaient les deux extrémités de l'île. C'était chose fort difficile. Le croiseur *Perth* déjà endommagé par le *Haston* (américain) l'a tenté.

Quant au croiseur *Exeter* qui avait perdu plus de la moitié de sa force, il s'est dirigé vers l'Est, convoyé par un destroyer américain et un autre

destroyer anglais.

Les deux convois ont été attaqués de puissantes forces japonaises. On n'a plus eu aucune nouvelle de ces navires.

## Où est l'amiral Doorman ?

Londres, 14. A. A. — On croit que le contre-amiral Doorman commandait la flotte alliée dans la bataille de la mer de Java, commandant le service d'aviation naval néerlandais. Il fut nommé au commandement de l'escadre navale alliée.